



Fórum Brasileiro pelo Ouro Responsável

BRAZILIAN FORUM ON RESPONSIBLE GOLD

Consejo Mundial del Oro

En particular, muchas gracias por todo el trabajo que usted, sus colegas y su equipo han dedicado a este evento. Creo que lo que su equipo ha producido y la amplia gama de intereses y agencias que han sido movilizados es verdaderamente excepcional. Así que, muchas gracias por eso y nosotros, como el Consejo Mundial del Oro, tenemos el placer de ser parte de esto con ustedes.

En este momento, debo hablarles sobre la formación de la Coalición Global para la Acción sobre la Minería Artesanal a Pequeña Escala. Deliberadamente, no la llamamos coalición para la acción contra la minería ilegal, porque no queríamos que se enfocara solo en punciones y penalidades, sino también en cómo podemos elevar los estándares dentro del sector.

Y creo que el contexto es que, como las personas que garantizan esto mencionaron, a principios de siglo, la minería de pequeña escala representaba el 4% de la producción; esto es \$250 por onza. En realidad, no sabemos con certeza cuál es la dimensión. Decimos que puede haber 20 millones de mineros a pequeña escala. Y esos medios de subsistencia son realmente importantes. Pero no sabemos si son siquiera 20 millones, porque hay muchas personas que no quieren ser contabilizadas.

Una de las cosas que nosotros, como coalición global, buscamos hacer es intentar enfoques innovadores usando *big data*, tecnologías de satélite, entre otras, para enfrentar los desafíos relacionados con los datos, de modo que podamos tener un poco más de confianza sobre el tamaño real del sector. Conocer sus dimensiones puede ayudar a entender mejor la escala del problema, porque, en el momento, tenemos \$2.750 por onza. Tenemos una economía ilícita de \$100 a \$120 mil millones. Parte de eso está yendo a los bolsillos de los mineros, pero sería algo mejor si pudiera ser de una manera organizada. Sin embargo, una gran parte también está yendo a los bolsillos de personas malintencionadas, que intentan minar la estabilidad de los países y de los sistemas de gobierno, y que no se preocupan por el medio ambiente.

Somos socios del IGF y, aunque ellos no estén aquí hoy, también del Banco Mundial. Comenzamos a conversar hace cerca de un año sobre por qué la situación está empeorando con el dinero legal, por qué la escala está aumentando y los impactos sobre el medio ambiente y la gobernanza se están agravando. ¿Y por qué estamos fallando en avanzar? En parte, creo que llegamos a la conclusión de que todavía estamos tratando esto, de cierta forma, como un fenómeno de subsistencia. La forma en que este fenómeno ha sido gestionado necesita cambiar, necesita de una prioridad mayor y debe ser abordado con toda la complejidad y por todos los frentes necesarios.

Porque hay fuerzas malignas corrompiendo los servicios públicos. Escuchamos en la última presentación sobre financiación política, cuestiones relacionadas con el crimen organizado, terrorismo, grupos armados, tráfico de personas, uso de



IGF



WORLD
GOLD
COUNCIL



ANM

MINISTÉRIO DE
MINAS E ENERGIA

GOVERNO DO
BRASIL
DO LADO DO Povo BRASILEIRO



Fórum Brasileiro pelo Ouro Responsável

BRAZILIAN FORUM ON RESPONSIBLE GOLD



drogas. Y debido al uso del oro como una moneda paralela, también está posibilitando muchas otras cosas. Esto no sucede porque el oro sea algo malo, sino por causa de las personas que están haciendo esas cosas malas.

Hemos intentado llamar la atención de parte de la comunidad internacional por medio del G7. Como dijo mi CEO, ellos llevarían esta pauta al G20, a los BRICS, a la Unión Europea, analizando los flujos de entrada y salida y los impactos para dar un paso adelante en la forma en que estas cuestiones están siendo tratadas. Quedé muy impresionado con comentarios como “la minería ilegal mata”, lo que, al final de cuentas, es verdad. Y sobre haber una epidemia de actividad criminal. Necesitamos hacer que este escenario sea vívido.

Es por eso que somos socios del IGF y el Banco Mundial. Nosotros lanzamos, o está en proceso de lanzar, una iniciativa: la Coalición Global. Y los tres socios son como la sala de máquinas. Pero en el consejo estarán la OCDE, la Oficina de la ONU sobre Drogas y Delito (UNODC), la London Bullion Market Association (LBMA), el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA), el grupo de compra de los bancos centrales, la Alianza para Minería Responsable, representantes de los mineros de pequeña escala y una agrupación separada de gobiernos, entre ellos Brasil, Reino Unido y Suiza, entre otros.

También necesitamos descubrir cómo movilizar la voz por medio de una organización internacional de los propios mineros, pues nada funcionará si no entendemos sus perspectivas. Además, estamos buscando desarrollar una secretaría.

Y, en términos de implementación de la coalición, existen dos principales ejes. Primero: crear países donde coaliciones globales o nacionales, que formen parte de la coalición global, serán establecidas. Por el momento, si observamos a los actores que mencioné, estamos en la coalición. Y, después, pensando en el nivel nacional, muchos de ellos están haciendo cosas en ese nivel, pero no necesariamente conversando entre sí. Hay muchos esfuerzos sucediendo bajo el liderazgo de los gobiernos y necesitamos ver todo ese esfuerzo mejor coordinado, más coherente, holístico.

Así, coaliciones nacionales involucrando, reuniendo a todas las principales agencias gubernamentales y de aplicación de la ley, industria y sector privado, gobiernos locales, grupos de la sociedad civil y los mineros, para identificar sinergias, compartir buenas ideas más rápidamente, percibir dónde las personas están haciendo cosas equivocadas, porque muchas personas están haciendo cosas semejantes sin comunicarse. Esa es una de las estrategias que estamos intentando implementar. Y esperamos mucho ver a Brasil en la línea de frente de ese proceso. Porque, entre otras cosas, Marina y yo estamos extremadamente impresionados con el compromiso y la energía dedicados para enfrentar las cuestiones de la minería ilegal.

Y, en segundo lugar, habrá varios grupos de trabajo temáticos. Una de las frentes es analizar cuestiones como trazabilidad, plantas de procesamiento,



IGF



WORLD
GOLD
COUNCIL



ANM

MINISTÉRIO DE
MINAS E ENERGIA

GOVERNO DO
BRASIL
DO LADO DO Povo BRASILEIRO



Fórum Brasileiro pelo Ouro Responsável

BRAZILIAN FORUM ON RESPONSIBLE GOLD



infraestructura de la cadena de suministro. Y la segunda, que es difícil de estructurar, acaba de tener su primer taller de diseño, liderado por Marina, sobre aplicación de la ley y cómo reunir un conjunto de actores, incluyendo Interpol, UNODC, OCDE, Organización de los Estados Americanos (OEA), Grupo de Acción Financiera (GAFI), los Principios Voluntarios sobre Seguridad y Derechos Humanos, entre otros. La idea es pensar en cómo crear una infraestructura que facilite el intercambio de experiencias, ya que no todas esas fuerzas son especialistas en crímenes relacionados con el oro. Cómo podemos ayudar a promover el intercambio de conocimiento, garantizando también que, cuando las cuestiones traspasen el nivel nacional, no perdamos la trazabilidad del crimen.

Ese es otro gran objetivo que estamos buscando. Fui un poco indiscreto hoy porque esto solo debe ser lanzado en la reunión anual del IGF en noviembre. Aún hay una o dos decisiones a ser tomadas, pero creo que podemos afirmar esto con cierto grado de confianza. Y pensamos que tenemos mucho que aprender con Brasil y, esperamos, que otros miembros de la coalición también tengan cosas que ofrecer a Brasil como forma de apoyo.

Mariana Ruete, IGF

Es muy importante para nosotros, como IGF, que trabajamos con gobiernos, saber que son los gobiernos los que van a liderar el trabajo en los países. El mensaje más importante es que esta es una coalición global. La idea es traer los recursos globales para la acción en los países; es muy importante que sea acción. La idea es traer recursos para las operaciones mineras, para donde están los desafíos de cada uno de los países. Para nosotros, es muy importante el protagonismo de cada uno de los gobiernos para que nos indiquen dónde están esos desafíos y dónde necesitan apoyo.

Entonces, estos dos días fueron muy buenos como una variación para nosotros, pero será muy importante que el gobierno nos señale dónde están los desafíos, dónde son necesarios recursos. Y la coalición, la idea es reunir a todas las organizaciones que están trabajando en *silos* en torno al tema de la migración, en torno a la migración ilegal, también traen la oportunidad para aquellas organizaciones globales de decir: "En Brasil, es necesario esto". Alguien necesita trabajar en ese desafío y traer atención para esos países. Esa es la idea de la coalición. Si Brasil es el primer país, entonces va a poder tener un poco de poder, porque eso significa decir: "Por favor, que se destinen recursos aquí". Entonces, esperamos poder ayudar en el futuro. Esperamos que ahora, en octubre, sea aprobado Brasil como primer país y publicado en el lugar.



IGF



WORLD
GOLD
COUNCIL



ANM

MINISTÉRIO DE
MINAS E ENERGIA

GOVERNO DO
BRASIL
DO LADO DO Povo BRASILEIRO



Fórum Brasileiro pelo Ouro Responsável

BRAZILIAN FORUM ON RESPONSIBLE GOLD



Casa de la Moneda

Nosotros tuvimos la oportunidad de escuchar directamente a las diversas instituciones que son participantes del mercado; esto es increíble porque viabiliza que fortalezcamos nuestra convicción con los desafíos que tenemos, que no son pocos, y en las oportunidades también que son muy significativas. Tenemos valores ahí muy importantes que van a tener que ser conciliados, como valor ambiental, valor de seguridad pública, la cuestión de crimen organizado, cuestión social que es muy importante para los mineros artesanales, la importancia económica. Todos esos desafíos que están impuestos juntos, realmente nos motivan a trabajar para una solución.

Nosotros creemos que la Casa de la Moneda está muy bien posicionada para entrar en una parte de ese trabajo, o sea, nosotros no tenemos condición de hacer un trabajo de inspección, por ejemplo. Pero tenemos más de 300 años de experiencia en atestar cosas en seguridad, tenemos la experiencia de validar cosas y controlar valores, entonces yo creo que eso nos coloca en una posición muy privilegiada para ese desarrollo de ese sistema de trazabilidad que es nuestra intención.

Ahora un aspecto que es muy importante que tengamos la conciencia son las limitaciones de ese trabajo y las necesidades, o sea, ese trabajo va a viabilizar el rastreo, pero para que sea efectivo, los datos tienen que ser utilizados no solo por la agencia, como por los diversos actores involucrados, entonces en realidad, un escenario excelente para esa implementación, esas informaciones serían compartidas con todos los sectores públicos relevantes para que ellos puedan efectivamente usar la información. Sin la información, no vamos a ningún lugar.

Pero además de producir la información, vamos a necesitar que todos los participantes se alineen con nosotros, e incluso en la elaboración, en la estructuración de la trazabilidad, para que podamos construir una trazabilidad que sea utilizable, que sea algo que no va a quedar parado en una base de datos allí, en *mega datos*, que va a tener aquella cantidad gigantesca de datos. Nuestra intención es realmente construir esa base de rastreo que sea algo utilizado, sea algo que tanto la inteligencia natural como la inteligencia artificial puedan utilizar. Naturalmente, tanto la inteligencia artificial, es la tendencia que construyamos bases de datos muy grandes, que a veces son muy difíciles de conseguir.

Nuestra visión es que realmente, lo que nosotros estamos dispuestos a hacer, si los participantes de ese sistema se disponen a usar la información, realmente vamos a conseguir en un espacio de tiempo relativamente corto dar un paso cualitativo, significativo en ese segmento. Espero que podamos contribuir para que ese segmento tan importante venga a ser un poco más transparente, tenga una gobernanza un poco mejor y básicamente es esa nuestra expectativa.



IGF



WORLD
GOLD
COUNCIL



ANM

MINISTÉRIO DE
MINAS E ENERGIA

GOVERNO DO
BRASIL
DO LADO DO Povo BRASILEIRO



Fórum Brasileiro pelo Ouro Responsável

BRAZILIAN FORUM ON RESPONSIBLE GOLD

Agencia Brasileña de Minería (ANM)

Es hora del cierre de una jornada que se mostró altamente productiva, rica, con sus matices de complejidad, algunas lecciones tuvimos aquí, tuvimos datos, informaciones, números y conseguimos tener un panorama muy general de la problemática que tenemos que enfrentar, lo que tenemos que enfrentar, que necesitamos enfrentar con serenidad, con inteligencia, con las capacidades instaladas y las capacidades que necesitamos desarrollar para ese enfrentamiento.

Uno percibe claramente la complejidad, no es un problema de hoy, ni es un problema de Brasil, es un problema que se esparce por otros lugares, otras regiones, otros países e, igual ahora, donde tenemos la percepción más amplia del mundo con relación a esas situaciones que acometen esa actividad económica que es importante y como dije el primer día ella tiene hasta un tono cultural con el país. La expresión *garimpo* (minería artesanal) también tiene ese componente, el *garimpo* viene de *grimpa*, que es cima de colinas, de época para donde algunas personas huían para retirar el oro fuera de la mirada de los dueños del estado en la época pasada. Entonces, de ahí viene la expresión *garimpo*, que es muy querida incluso, aunque sea muy execrada la actividad en sí, pero ella está prevista y está consignada en la propia Constitución Nacional. Nosotros tenemos hasta una ley aquí en Brasil que se llama Estatuto del Minero Artesanal (*Garimpeiro*).

Entonces tenemos todo un andamiaje legal y jurídico que trata de cómo hacer esa explotación de la actividad que tiene que ser efectivamente legal. Y tenemos obviamente, esos desvíos de conducta que han acometido y la introducción de ilícitos de otro orden que transitan ahí en el medio y fueron muy bien destacados aquí a lo largo de estos dos días.

Creo que nosotros conseguimos, y lo registro con alegría muy grande, porque conseguimos construir este evento, conseguimos ese apoyo y ese entusiasmo del Banco Mundial, del IGF, del Consejo Mundial del Oro. La Casa de la Moneda nosotros construimos también este acuerdo, un acuerdo que marca sustancialmente una demostración de que tenemos toda la intención de colocar el aparato del Estado brasileño. Tuvimos aquí a la Policía Federal, el COAF, algunos varios órganos, instituciones que pueden y deben interactuar y formar nuestra coalición nacional para que hagamos ese enfrentamiento.

Entonces, es un enfrentamiento no solo de las plagas, sino principalmente de mejorar la calidad de la actividad minera en Brasil. Eso es importante para que tengamos nuevos horizontes de un mercado más robusto, más respetado, un producto que realmente pueda transitar por el mundo y es conocido como un producto que no va a estar manchado por ninguna gota de sangre. Entonces eso es importante para nosotros como país y es importante para la industria mundial. La expresión coalición global queda muy bien capturada en ese cuadro que vimos aquí.



IGF



WORLD
GOLD
COUNCIL



ANM

MINISTÉRIO DE
MINAS E ENERGIA

GOVERNO DO
BRASIL
DO LADO DO Povo BRASILEIRO



Fórum Brasileiro pelo Ouro Responsável

BRAZILIAN FORUM ON RESPONSIBLE GOLD



Quería hacer además de eso algunos registros aquí, el Dr. Frederico Bedran que tiene, desde cuando estuvo aquí en el MME, ha estudiado el asunto y ahora está en una fase que está ejecutando buenas acciones en relación a eso y nos ayudó a construir este evento, a nuestros equipos de la Agencia Brasileña de Minería, especialmente aquí nuestro ceremonista, periodista, asesor de comunicación, y Luiz ya hizo una referencia que yo voy a hacer y estoy muy sentido por la ausencia de mi jefe de gabinete, Andreia, y Marina que desde siempre han estado interactuando bastante, pero ambas sucumbieron a las dificultades de la casa y entonces tuvieron problemas de salud y están de licencia, pero me gustaría que ellas estuvieran aquí y percibieran cómo el empeño de ellas fue fundamental para que llegáramos a este punto aquí.

Entonces fue una jornada victoriosa, rica y que creo que todos despertaron para la necesidad de que la contribución colaborativa, la construcción de los puestos, la idea de construcción colectiva queda presente aquí para que podamos dar los próximos pasos. Brasil, la Agencia Brasileña de Minería, está empeñada en la coalición global porque nosotros sabemos nuestro, sabemos la importancia que el país tiene y que nuestra industria del oro tiene para el propio mundo. Por lo tanto, tenemos que componer, estar juntos para encontrar cada vez más soluciones para mejorar ese ambiente de negocio y actividad cuidando de las personas, cuidando del ambiente y muy bien como fue apodado, el oro responsable. Nosotros somos responsables por garantizar que el oro sea responsable.



IGF



WORLD
GOLD
COUNCIL



ANM

MINISTÉRIO DE
MINAS E ENERGIA

GOVERNO DO
BRASIL
DO LADO DO PVO BRASILEIRO